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核心提示

由于人口众多! 当今社会重名现象越来越

严重!给社会管理"人际交往带来很多麻烦# 有

关方面也曾经呼吁国民起名字尽量不要重复 $

如何解决已经出现的重名问题% 开封市河洛文

化研究会
!"

位学者经过研究!提出了破解这一

问题的方法$

重名!不得不重视的问题

名不正言不顺! 自古以来"中国人都特别重
视名字"不少人认为名字和命运息息相关"父母
给后代起名字慎之又慎"起名字成为中国的一种
文化!

在古代"受交通#经济等条件制约"人们的活
动范围很小"一个人一辈子可能就生活在他出生
的地方"叫他名字的人就那么几个!

可如今" 随着社会的发展"人们外出打工#

做生意#上大学$$活动范围越来越大! 同时"存
折#信用卡#房产证#驾驶证#公证书#医疗保健卡
等等都要使用名字! 名字的使用范围也空前地扩
大"于是"一个新的问题摆在了人们的面前%%%

重名!

据公安部全国公民身份号码查询服务中心
提供的数据显示"截至去年"全国叫张伟的人有
#$

万多个"叫王伟的人有
#%

万多个"叫王芳的
人有

#&

万多个"叫李伟的人有
'&

万多个"叫王
秀英的有

'!

万个"叫李秀英的人有
'!

万多个"

叫李娜的人有
'!

万个" 叫张秀英的人有
'(

万
个"叫刘伟的有

'(

万个"叫张敏的有
'(

万个"这
是排在前十位的重名!

另外"名字叫李静#张丽#王静#王丽#李强#

张静#李敏#王敏#王磊#李军#刘洋# 王勇#张勇#

王艳#李杰#张磊#王强#王军#张杰#李娟#张艳#

张涛#王涛#李明#李艳#王超#李勇#王娟#刘杰#

王秀兰的依次排在
'"

到
!"

位!

去年" 全国公民身份证号码查询服务中心
统计出与各界名人重名情况 &截至去年上半
年 '(男名人中刘翔

)%!&'

#刘德华
)&$*+

#姚明
++$%

#李嘉诚
(*&%

#曹雪芹
'),!

#陈楚生
+$$

#周
润发

+)&

! 女名人(李冰冰
**$(

#李若彤
')((

#李
宇春

)$%

!

重名带来许多麻烦

重名可不是一个小事情"它给社会管理#社会
交往#社会保障等诸多方面带来了许多麻烦!

因为重名"公安机关抓错人有之"银行存款
被重名人取走有之"护士发错药的也有!有报道"

武汉一位姓陈的女士与另一位女士有 )七同*"即
同年同月同日生"同姓名同性别"同一个派出所办
理的身份证"身份证号也相同! 去年"陈女士到派

出所办户口迁移手续" 结果派出所电脑里没有她
的户口! 经过仔细了解"派出所说"可能是在近期
户口资料入网时"他们发现两个人重名重号"就去
掉了一个人!上市公司东方电机去年披露"他们的
前

)"

大股东中
(

个股东名字完全相同!天津市一
个叫李林的人在银行存款

*"

万元"被银行支给了
另外一个李林"不得不和银行打官司!

因为重名还发生过令人啼笑皆非的事情"广
东一位黄先生"因为和女朋友爸爸重名"女朋友
爸爸要求黄先生改名后才能和女儿结婚"不然他
们的婚事就吹!

开封学者提出解决重名方法

)公民有权利决定自己的姓名"但是在正式
的姓名登记中" 还应当考虑到社会生活的方便"

考虑到公共管理的需求! *开封市河洛文化研究
会的韩玉生说! 如何解决重名这一头疼问题"他
们研究会的

!"

位学者经过一年多研究" 提出了
他们认为能解决这一问题的有效方法! 具体为(

一#规范姓名用字"建立姓名用字字库"以目
前通用的简化字为标准"尽量少用生僻字! )这样
便于电脑输入"因为很多生僻字在很多输入法里
没有! *

二#取消两字名"单姓三字"复姓四字! 韩玉
生解释道()虽然我们的汉字上万"按照排列组合
的原理"每次取一个字组合"也就出上万个结果!

如果每次取两个字"出现的结果就多"加上姓"重
名的概率就十分小! *

三#每个人的姓名后加注乳名#曾用名!如现
在名字叫赵培翔"乳名叫圻圻"改名后就是)赵培
翔圻*"在办理证件时"名字就用)赵培翔圻*"平
常喊叫还用)赵培翔*!

四#原姓名两字者"经本人同意后增添一字!

这使用于没有乳名或曾用名的人!

五#原姓名不变者加注乳名或曾用名! 对不
愿意改变原姓名"又有乳名或曾用名的人"在办
理证件时"在原姓名后加括号"括号里写上乳名
或曾用名!

六# 凡本人向户口登记机关申请变更姓名
者"经批准后原姓名写在加注里面!

七#加母姓!对一些重名者"可以在原姓后加
上母亲的姓" 假如一个叫张馨文的母亲姓王"那
她可以改名字为)张王馨文*"因为张馨文已经叫
了很多年"那相互称呼时还叫张馨文"但在办理
证件时就使用)张王馨文*!

开封市河洛文化研究会的韩玉生说()解决
全国的重名问题"需要户籍管理机构同意"我们
只是提出这些解决重名问题的方法!如果按照这
些方法去改重名"基本可以解决重名问题! 以后
父母给后代起名字"也应该遵循这些方法"就可
以避免重名问题"以防给子女在上学就业#储蓄
信贷#邮电通信#社会保障#医疗保险等带来不必
要麻烦! *
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核心提示

&真后悔读了文科$ '中国传媒大学研三学

生魏杰(化名)最近一直在想!自己是不是&入

错了行'!&文科和理科!简直是*冰火两重天+

,,,我在北邮的同学!他们班现在
%"-

的人都

至少有个保底的
.//01

(协议意向)了$ 可我们

班!

%"-

的人都还没着落$ '

&文科生就业更难% 文科生的数量本身就

少吧- 我上学那会儿!理科开了
%

个班!文科才

两个班$ '在一家网站任公关经理的李文!并不

认为文科生就业更难$

文科生找工作更难!是事实还是假象%

文科生就业更难"

)文科生就业确实比理科生更难"而且历
来如此! *华东师范大学教授许纪霖认为"目前
重理轻文#重科技轻人文的思维并未发生很大
改变"这个问题确实存在!

)尤其在我们高职院校"这个趋势更加明
显! *北京信息职业技术学院就业办公室主任
张兴国说"高职院校对工科生的培养普遍有很
强的针对性"甚至是订单式培养"而)现在企业
用人"希望到了就能用"不乐意自己再花时间
培养"这一点从高职生比许多本科生更受欢迎
也能看出来*! 针对性不那么强的文科类专业"

因此就业时相对更难! 张兴国举例说")像我们

学校" 现在学生的签约率大约
为

*"-

" 另外一所文科类的高
职"现在签约率还不到

("-

! *

)文科生的替代性很强!比
如一个文科职位摆这儿" 正好
有个朋友的亲戚孩子找工作"

那就让他干呗%%%反正让谁干
不是干! 理工科相对专业性要
强很多"不是谁都能干的! *中
国人民大学劳动人事学院劳动
力市场教研室主任丁大建副教
授说!

)不过" 说文科生就业更
难"只是总体上的情况!具体到
某个专业# 某个学校的文科生
的话" 他们的就业形势未必就
比理科生差! *许纪霖说!

)不能一概而论! *北京大
学就业指导中心副主任李军凯出言谨慎")现
在找工作难"文科生难"理科生也难! *

文科生扩招明显幅度更大

)文科生就业难" 最主要的还是招得太
多! *许纪霖说!

伴随着文科学生)找工作更难*的感受"可
以看到的是"

)$$%

年以来"文科类专业的扩招
幅度明显高于理工科!

)我是亲眼看着我们这个专业"上课怎样
从小班换成大阶梯教室"同学从+称兄道弟,到
+相见不相识,的! *北京师范大学刚刚毕业的
文科博士张华说!

据教育部的统计" 普通高校
'""!

年入学
&今年毕业'的本科生为

'"$2$

万人"较扩招前
的

)$$%

年增加了
'3#

倍! 其中"经济管理类增
加了

!3,

倍"包括新闻#外语等在内的文学类
增加了

!3,

倍" 法学类增加了
#3&

倍
4

与此同
时"工学类仅增加了

)2!

倍
4

医学类增加了
)2+

倍!

也正因此"扩招以来"本科学生中文科类
所占比例呈逐年上升趋势 " 已由

)$$%

年的
(!2+5

上升到
'""&

年的
!$3!6

!

研究生的情况与此类似!

'""&

年入学的
博士生#硕士生合计为

($3%

万人"较
)$$%

年
增加了

!3+

倍! 其中
7

经济管理类增加了
&38

倍" 文学类增加了
&3'

倍" 法学类增加了
!3&

倍"工学类增加了
!3,

倍!

研究生中"文科类所占比例同样呈上升趋
势 " 由

8$$%

年的
(,3&-

上升到
',,&

年的
(*3(-

!

教育部的统计同时显示"扩招以来"专科
生中文理科的比例没有明显变化!

)文科扩招不受实验室#教学设备限制"加
印教材"小教室换成大教室"就可以开班上课"

扩招起来更容易! *许纪霖分析!

文科类有的专业本来就
不该设本科"

)一方面 "学生在抱怨找不到工作 -另外
一方面"用人单位在抱怨找不到合适的人! *

许纪霖认为 "这说明 "文科生就业难 "还不仅
仅在于人多"在教育体制#专业设置方面还存
在问题!

有媒体去年
%

月曾刊发报道"

',,&

年"全
国新闻传播类专业在校生达

8(

万余人! 而据
新闻出版总署下的中国记者网统计"

',,+

年"

包括报纸#广电#期刊在内的所有媒体的注册
在职记者"也不过

8*

万余人!

而在
',,&

年的中外大学校长论坛上"包
括北京师范大学校长钟秉林#厦门大学校长朱
崇实#对外经贸大学校长陈准民等在内的大学
校长"曾建议本科取消法学#管理学等文科专
业! 校长们认为")没有相应的知识背景"没有
必要的阅历"是不适合从事这些专业的*!

旅美学者薛涌更是直言()这些专业要求
的分数高不说"教育内容近乎垃圾*!

而恰恰是这些受到非议#大学校长们建议
取消的专业"从教育部统计来看"扩招以来本
科生的增幅远大于其他专业!

不过"记者也注意到"近几年来不同层次
的招生目录在不断调整! 比如

',,+

年以来"历
史#哲学就已经不再招收专科层次学生!

都是女生惹的祸"

)找工作难"文科生找工作更难"文科女生
更是难上加难! *中国政法大学法学院应届研
究生小叶这样总结自己的求职境况! 在她看
来"文科生找工作更难"和文科中女生偏多有
关系! )不是有句话吗"+女人当男人使"男人当
牲口使,! 女人好歹还得当+人,使"好像用人单
位不喜欢! *

)一中央媒体在我们学校招人"全班都投
了简历! 结果十几个女生全没资格参加笔试"

仅有的
(

个男生全去了! *魏杰感觉"男生在找
工作时更有优势!

记者注意到"从教育部的统计来看"近几
年来"女生比例已经有了大幅增加! 以研究生
为例"女性所占比例已经由

8$$%

年的
((3$-

上
升到

',,&

年的
!!3*-

!

而增加的女学生"很多集中在文科!

丁大建认为"和扩招以来的这些结构性变
化相比"用人市场在一段时间内其实是有着相
当的刚性的)定势*!

)用人单位在用人上是有惯性的"他会参
照以前的情况! 比如这个岗位是用研究生还是
本科生"是用文科生还是理科生"是用男学生
还是女学生"都会保持一定的连贯性"短时间
内不太容易改变! *而扩招以来"大学生数量#

文科生比例和女生比例都大幅增加! )劳动力
市场需要时间来消化# 吸纳这种结构上的变
化! *丁大建说!

与此同时"丁大建认为"毕业生也一样有
着)定势*")他也会参照以前"看师兄师姐都找
到了什么样的工作"以此作为自己的期望! 但

事实上"就业市场已经发生变化了! *

)这两个效果叠加"使得就业更难! *丁大
建说!

文科学生当自强

)我甚至可以说"文科生找工作更难"其实
也是公平的%%%因为他们在学业上的付出本
来就更少! *许纪霖说!

采访中"许多文科学生也自认"在学习的
努力程度上# 在功课上花费的时间都不如理
科生多! )我校生物系#化学系的同学"不到晚
上

8,

点宿舍根本找不到人" 全泡实验室#图
书馆了! 可是我们系"好像一天到晚都有人在
打游戏#睡觉! *北京某大学的一位历史系研
究生说!

)我发现一个很奇怪的现象! 在国外"书是
越念越辛苦"中小学最轻松"博士最辛苦! 在我
们这正好反过来了"中小学压力最大"博士硕
士反而最轻松! *许纪霖认为"和理科生相比"

文科生的学习强度要小很多!

)现在的文科生"一门课一个学期下来"交
一份作业就可以了%%%这份作业还不知道是
不是抄来的! 在国外"即便是文科生"每个星期
都要做好几份

9:901

&论文'"几个星期就要交
一次作业! *许纪霖说!

)我们文科学生不要抱怨太多"机会总是
有的%%%但不是一个文凭就能换来机会的! 这
么多年书读下来"你的简历上一点光鲜的东西
都没有"人家凭什么要你. *许纪霖说")其实"

在现在的情况下"只要你稍微努点儿力"就能
比很多人做得好! *

)人才是不会被埋没的! *许纪霖说!

据!中国青年报"

本报记者 赵国锋

%89:;<=2>
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在我国已基本形成了制造木马.传播木

马.盗窃账户信息.第三方平台销赃.洗钱这

一分工明确的网上黑色产业链$一些中小企

业为确保电子商务安全甚至不得不定期交

&保护费' //隐藏在网络背后的黑色产业

链究竟藏着多少不为人知的秘密%

病毒帝国催生#全民黑客$

木马是一种由攻击者秘密安装在计算
机上的窃听及控制程序"它可以盗取账号#

密码" 从而窃取用户的财产或虚拟财产!

#,,*

年初肆虐网络的 )熊猫烧香* 木马病
毒"在短短的两个月内使上百万个人用户#

网吧及企业局域网用户遭受感染和破坏!

熊猫烧香病毒编制者李俊
#,,*

年
#

月
被警方抓获并于

$

月获刑
!

年"但这并没有
减慢病毒产业膨胀的步伐!与随后肆虐的灰
鸽子相比"熊猫烧香俨然是)小巫见大巫*!

连续三年被指年度十大病毒#被反病毒专家
称为最危险的后门程序灰鸽子于

#,,8

年问
世"随着)灰鸽子

#,,*

*的发布于
#,,*

年
(

月集中爆发! 据不完全统计"其直接售卖价
值就达

#,,,

万元以上" 用于窃取账号等的
幕后黑色利益可想而知! 截至目前")灰鸽
子*的各种变种还在不断危害网络安全!

国家计算机网络应急技术处理协调中
心副主任# 中国互联网协会秘书长黄澄清
介绍"与熊猫烧香的)张扬*不同"灰鸽子更
像一个隐形的)贼*"潜伏在用户)家*中"监
视用户的一举一动"甚至用户与

;<=

好友
聊天的每一句话都难逃)贼*眼! 如果说熊
猫烧香的危害还停留在对电脑自身的破
坏"而灰鸽子已经发展到对)人*的控制"而
被控者的人却毫不知情!

北京海淀区法院
'""*

年初审结一起
利用木马入侵他人电脑案" 犯罪分子李某
利用木马病毒获得受害人裸照并成功敲诈
*

万元! )过去总觉得网络有密码很安全"现
在自己电脑成了电视节目" 谁进来看就进
来看"不开机都会被人偷拍"太悬了/ *深受
灰鸽子等木马程序之苦的网友 )不是我不
小心*告诉记者!

国家计算机网络应急技术处理协调中
心统计显示"

'""*

年上半年"我国大陆地区
被植入木马的主机

>?

远远超过
',,&

年全
年"增幅达

')

倍!其中一个重要原因就是在
利益的驱动下"黑客门槛不断降低! 记者在
百度中搜索)灰鸽子病毒*"弹出了

''!,,,,

篇词条"其中关于如何用灰鸽子抓)肉鸡*的
教程随处可见!一个只会打字的电脑盲甚至
只用一天的时间就可以成为黑客" 病毒帝
国催生了)全民黑客*时代的到来!

与文件失窃相比"成为攻击重点的网银
安全更让人担心!

',,*

年以来"一些开通网
上银行业务的用户都遭遇过密码被盗的事
情"有的财产失窃上万元! 湖南警方曾逮捕
了一个专门窃取网银资金的黑客团伙"这个
团伙控制的银行账户超过

),,,

个" 共窃得
资金

!,

余万元!据上海艾瑞公司调查"窃取
网民银行卡密码的)网银木马*

',,&

年给中
国网银用户带来了近亿元的经济损失!

黑色产业链上的每一环都有
不同的牟利方式

)产业化的一个明显标志是病毒制造
者从单纯的炫耀技术" 转变成以获利为目
的-前者希望病毒尽量被更多的人知道"但
后者希望最大限度地隐蔽病毒" 以更多地
获利! *黄澄清说"病毒制售产业链上的每
一环都有不同的牟利方式" 这也让网民对
)互联网地下经济*防不胜防!

如今的网络犯罪已经组织化#规模化#

公开化" 形成了一个非常完善的流水性作
业的程序! 以)灰鸽子*为例"木马的制造者
作为第一层次"本身并不参与)赚钱*或只
收取少量的费用" 但是他会在木马中留有
后门-程序编完后"由病毒批发商

@

多为编写
者朋友或

AA

好友
B

购得"提高价格卖给大
量的病毒零售商

@

网站站长或
AA

群主
C

"后
者作为)大虾*开始招募)徒弟*"教授木马
病毒控制技术和盗号技术"收取)培训费*"

之后往往将)徒弟*发展为下线"专职盗号
或窃取他人信息" 被木马侵入的最底层机
器被称为)肉鸡*"这些用户的个人信息#账
号#游戏装备#私人照片#私人视频等被专
职盗号的黑客盗取后在网上的正规交易网
站正常交易! 黑客也可以将)肉鸡*倒卖给
广告商"被控制电脑被随意投放广告"或者
干脆控制电脑点击某网站广告" 一举一动
都能被监视!

在业界" 一个可以被控制的电脑被叫
做)肉鸡*! 能够使用几天的)肉鸡*在国内
可以卖到

,3+

元到
8

元一只-如果可以使用
半个月以上"则可卖到几十元一只! 按一个
普通的灰鸽子操控者一个月抓

8,

万台)肉
鸡* 计算" 一个月就能轻松赚取至少

8

万
元"这还不包括窃取)肉鸡*电脑上的

AA

号#游戏币#银行账号等进行交易所获得的
收入! 正是由于灰鸽子背后每一个环节巨
大的经济诱惑"无数人投身另类致富"黑色
产业链也更加牢固!

为了保护)胜利果实*"病毒制作者开
始设法逃避杀毒软件的追杀" 甚至从技术
的角度对杀毒软件进行攻击" 形成了团队
化协同集团! 以综合木马#蠕虫等病毒的毒
王)

DE

终结者*为例"该病毒最大的特点就
是采用多种方式技术共享提高病毒的感染

量对抗最流行的安全软件!

黄澄清透露" 近来对医药行业和游戏
行业进行病毒攻击十分普遍" 甚至形成了
互联网企业只有交)保护费*才能免遭攻击
的局面! 黑客集团对走上信息化道路但自
身防范力量比较弱的中小企业进行攻击"

致使企业网站瘫痪" 一些中小企业不得不
交)保护费*保证网络正常运营!

'""*

年
+

月" 国内一著名网络游戏公
司遭到长达

)"

天的网络攻击"服务器全面
瘫痪"其经营的网络游戏被迫停止"损失高
达

(!&"

万元人民币! 江西查处的一起网络
敲诈勒索案件" 犯罪嫌疑人周明通过攻击
一些游戏私服网站收取)保护费*"仅两个
月就非法获利

)'""

多万元!

%卖病毒就像卖菜刀&的尴尬

记者调查发现" 目前实施网络安全攻
击的成本非常低" 攻击工具可以在网上以
非常低的价格购买"但处理攻击#防御攻击
的代价却很高! 而现有法律法规对网络安
全犯罪缺少具体司法解释" 缺少具体定罪
量刑标准! 另外"由于网络犯罪链条往往是
跨地域的" 网上打击犯罪需要打破现实办
案中的管辖权问题!

)病毒软件就像菜刀"可能制造的#贩
卖的人并不违法" 但被人买来用来伤人就
违法了" 不过很难保证每把菜刀是切菜都
不伤人" 伤了人也很难查出究竟是哪一把
菜刀作的案! * 黄澄清举了一个形象的例
子"他说"病毒软件只是一种计算机程序"

单开看在每一环节都不违法" 但是如果应
用到窃取账号等行为时" 就违法并危害了
网络安全"但很难查处!

据了解"目前的0计算机信息网络国际
联网安全保护管理办法1中规定制造和传播
病毒是违法的"但是对于木马#黑客程序等并
没有清晰的界定"这也是灰鸽等木马程序制
造者敢于利用网络公开叫卖的根本原因!

此外" 目前在打击新形式犯罪中还存
在着立案难#取证难#定罪难等难题! 比如"

虚拟资产在现实中难以认定价值" 定盗窃
罪没有依据! 受害者有权利提起民事诉讼
请求"但操作上还是有些困难"包括搜集证
据#赔偿的标准和计算方法"目前我国立法
上缺少统一的规定!

黄澄清说"面对黑色病毒产业链"必须
站在维护国家安全和促进中国互联网健康
快速发展的高度来保障网络安全" 建立网
络安全国家应急体系" 加大对网络安全领
域犯罪的打击"完善立法"加快防病毒和网
络攻击的技术及工具产品的研发! 如可以
借鉴国外经验"发展电子秘钥系统等"确保
网络安全!

据!经济参考报 "
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